

Remerciements

J'aimerais ouvrir ce manuscrit en exprimant ma reconnaissance et ma gratitude aux quelques personnes qui ont rendu possible ce travail. Ernest et Jérôme, je suis de ceux qui pensent que de bons rapports entre une personne et ses supérieurs hiérarchiques stimulent à la fois la capacité et la qualité du travail. Au cours des quatre années qui viennent de s'écouler, vous m'avez soutenu sans relâche, encouragé, supporté mes questions souvent évidentes, mais toujours avec bienveillance et pour cela vous avez ma reconnaissance inconditionnelle. J'ai sincèrement apprécié travailler à vos côtés avec l'autonomie que vous m'avez accordée, et j'ai pu trouver le degré d'explications que je cherchais tantôt chez toi Ernest, qui a cette incroyable capacité à prendre du recul sur le monde qui t'entoure, ou chez toi Jérôme, économiste hors-pair, j'espère un jour parvenir à ton niveau de compréhension des détails. À vous deux, merci de m'avoir accordé votre confiance en me proposant cette thèse.

La fastidieuse relecture à titre gracieux d'un manuscrit de cent cinquante pages rédigées tantôt en français tantôt en anglais est une expérience ingrate, bien que partie entière de l'expérience d'un chercheur. Adèle, François-Xavier, je ne saurais que trop vous remercier d'avoir accepté cette lourde responsabilité. Je suis certain que votre expertise scientifique aura contribué à rendre ce manuscrit épuré d'erreurs. Hippolyte, Léonard, merci également à vous deux d'avoir accepté d'examiner ce travail.

J'adresse également mes remerciements à mes co-auteurs Jérôme Aguilar Melchor, Gabin Pinard, Raphaël Leduc, Jean-Baptiste Lortie, Tancrede Lepoint, Gauthier Marcil et Gilles Zémor. Travailler avec vous a été un réel plaisir, et je vous remercie – outre pour vos contributions scientifiques - de m'avoir souvent accompagné jusqu'au bout de la nuit dans ce sport doctoral dont j'ai fait ma spécialité et que j'appelle "le sprint à la deadline".

Je souhaite également remercier nos secrétaires qui par leur efficacité allègent notre charge de travail considérablement : Joëlle Primeau, Yolande Vieceli, Florence Marion, Annie Nicolas et Marie-Claude Lévesque, Marie-Jeanne Marchand et Chantal Marion à l'IRIT de Toulouse. Je remercie également l'équipe pédagogique du DMI et tout particulièrement, Damien Sauveron, Aurélien Charles, Karim Tamine, Léon Guertin et Émilien Rousseau. Enseigner à vos côtés fut une expérience incroyablement formatrice, j'espère conserver cette soif de diffuser les connaissances et cette envie de se renouveler de longues années. Je tiens également à remercier chaleureusement Réda Guédira d'avoir accepté de me confier des enseignements à l'Université d'économie.

[Remerciements pour des thèses](#)

[Aide à la rédaction d'une thèse de doctorat](#)